



HAL
open science

Les espaces pluriels d'une revue d'anthropologie du politique

Riccardo Ciavolella, Michela Fusaschi, Benoit Hazard, Catherine Neveu, Caterina Pasqualino, Gianfranco Rebuschini, Eric Wittersheim

► **To cite this version:**

Riccardo Ciavolella, Michela Fusaschi, Benoit Hazard, Catherine Neveu, Caterina Pasqualino, et al.. Les espaces pluriels d'une revue d'anthropologie du politique. Condition humaine / Conditions politiques : revue internationale d'anthropologie du politique, 2023, 5. hal-04199203

HAL Id: hal-04199203

<https://hal.science/hal-04199203>

Submitted on 9 Jan 2024

HAL is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers.

L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.

Condition humaine / Conditions politiques

Revue internationale d'anthropologie du politique



[Numéros / 5 | 2023 : Varia / À la Une](#)

Les espaces pluriels d'une revue d'anthropologie du politique

Introduction

[Riccardo Ciavolella](#), [Michela Fusaschi](#), [Benoit Hazard](#), [Catherine Neveu](#), [Caterina Pasqualino](#), [Gianfranco Rebutini](#) and [Éric Wittersheim](#)

[Index](#) | [Outline](#) | [Text](#) | [Notes](#) | [References](#) | [Authors](#)

INDEX

Mots-clés

[anthropologie](#), [politique](#), [ethnographie](#), [positionnement](#), [écriture](#)

Keywords

[anthropology](#), [political](#), [ethnography](#), [scientific positioning](#), [writing](#)

OUTLINE

- [Un nouveau rond-point de l'anthropologie du politique](#)
- [Perspectives et nouveaux enjeux](#)

TEXT



De quoi se nourrit l'anthropologie politique ? Quel rapport entretient-elle avec l'actualité politique des sociétés à partir desquelles elle construit son savoir et ses réflexions, et quel(s) sens y puise-t-elle ? Dans l'introduction au premier des deux numéros consacrés aux gilets jaunes¹, Marc Abélès, Serena Boncompagni et Sophie Wahnich remarquaient que la revue naissait en abordant cet événement majeur qui aura bouleversé la société française, s'inscrivant d'ailleurs dans un mouvement plus large, au niveau global, de remise en question des formes traditionnelles du politique. Les « ronds-points », qui ont symbolisé ce mouvement, ont donc servi de repère pour s'engager dans l'aventure d'une nouvelle revue d'anthropologie.

Le texte fondateur de notre ligne éditoriale exprimait l'ambition de construire un espace pour intercepter et analyser, d'une part, les transformations planétaires (écologiques, sociales, numériques, économiques, etc.), qui reconfigurent l'être au monde de l'humain et, par conséquent, l'idée de l'humain comme sujet politique individuel et collectif et, de l'autre, l'émergence de nouvelles formes du politique, qui demandent de repenser cet objet au-delà de ses frontières mêmes². Pour imaginer cette nouvelle revue, il fallait partir de certains constats sur l'état actuel de l'édition scientifique en France et ailleurs, mais aussi de la réflexion menée ces dernières années sur l'histoire de l'anthropologie politique en France et son positionnement à l'international. Curieusement, ce renouveau n'est pas venu uniquement du sérail de l'anthropologie. *Condition humaine / Conditions politiques* procède également du travail et de la

persévérance d'une historienne, Sophie Wahnich, et du petit groupe de chercheur.es qu'elle avait rassemblé dans une pratique constante du « pas de côté » et du décentrement. L'enjeu était à la fois d'établir un espace institutionnel pour l'anthropologie politique, et de rouvrir des espaces de débat émancipés des pratiques managériales de la recherche et de l'édition, en sortant des thématiques hégémoniques et simplistes des recherches financées. Et cela dans un contexte politique international marqué notamment par la diffusion massive des discours d'inspiration trumpiste sur la « post-vérité ».

Dans son esprit initial, CH/CP procédait sans doute d'une idée qui, toute proportion gardée, reprenait l'ambition d'autres initiatives éditoriales, comme celle de *Libre*, revue interdisciplinaire (fondée en 1977 par Cornelius Castoriadis) qui avait su accueillir plusieurs figures tutélaires – parmi lesquelles Pierre Clastres et Claude Lefort – en portant, comme son nom l'indique, le flambeau d'une indépendance éditoriale et politique sans concession. Avec CH/CP, il s'agissait donc, pour parler comme Michel de Certeau, de chercher à s'insinuer dans les rouages de la machine à publier, et d'y faire irruption pour recréer les conditions matérielles d'un espace où dialogueraient à la fois l'ethnographie et l'anthropologie philosophique, mais aussi une anthropologie politique germant comme une fleur vénéneuse sur l'humus de l'interdisciplinarité.

Nous appuyant sur le travail pédagogique de longue haleine mené par certains membres du comité de rédaction dans plusieurs séminaires de l'EHESS³, nous faisons le constat de la place réduite de l'anthropologie politique française à l'échelle mondiale, et notamment de l'absence d'une revue spécialisée comme *Condition humaine / Conditions politiques*. Comme le rappelait l'un de nous, Riccardo Ciavolella, dans son article sur Gramsci et l'anthropologie politique, publié dans notre numéro inaugural⁴, les traditions de recherche françaises ont toujours occupé une place importante dans les débats internationaux de l'anthropologie politique. Mais, depuis sa reconnaissance institutionnelle comme branche disciplinaire jusqu'à aujourd'hui, en France, cela ne s'était jamais traduit dans un projet de revue spécifique. Même le renouveau de l'anthropologie politique francophone des années 1990, avec l'anthropologie des institutions, du contemporain et des subjectivités notamment⁵, ne s'était pas concrétisé par la création d'une revue scientifique.

Aujourd'hui, *Condition humaine / Conditions politiques* représente un moyen, autant qu'un espace concret à investir, pour concentrer notre regard sur la question politique, même si elle est entendue ici dans une acception large et critique. CH/CP se distingue donc des revues d'anthropologie française généralistes et/ou s'intéressant à des objets plus classiques de l'anthropologie. Nous pensons par exemple à *Gradhiva*, qui aborde le politique d'une manière quelque peu latérale⁶ ou à la revue *L'Homme*, qui accueille régulièrement de nouveaux courants de l'anthropologie, mais vise surtout à en revisiter les domaines établis, considérant l'anthropologie politique plutôt comme une branche disciplinaire parmi d'autres, au même titre que l'anthropologie visuelle ou celle de la parenté. *Ethnologie française*, pour sa part, s'attache avant tout à analyser les sociétés européennes, et *Ethnographiques.org* accorde une large place à la réflexivité des terrains plus qu'aux seuls objets. Les revues *Terrain* et *Anthropologie et sociétés* se veulent résolument généralistes, tout comme le *Journal des anthropologues*. D'autres, comme *Tracés* ont, quant à elles, un caractère interdisciplinaire, sans périmètre thématique prédéfini. De fait, la part attribuée au politique dans chacune de ces revues est restreinte, pour des questions éditoriales autant que scientifiques. Dernière en date, *Monde commun : des anthropologues dans la cité*, fondée en 2018, fait exception dans le panorama des revues scientifiques francophones ; CH/CP partage avec elle le souci de produire une réflexion critique sur la société contemporaine, et l'idée d'une « anthropologie publique ».

Notre objectif est également théorique. Il s'agit d'œuvrer à une certaine patrimonialisation des acquis de la discipline, ainsi qu'à une réélaboration de ses fondements épistémologiques et méthodologiques pour analyser la dimension politique du vivre ensemble. La rubrique « Penser les catégories », qui vise à analyser les théories et les catégories travaillant l'objet politique depuis des perspectives interdisciplinaires, en est une illustration. Parmi les revues francophones s'intéressant spécifiquement aux enjeux politiques, il est intéressant de remarquer que l'absence, jusqu'ici, d'une revue d'anthropologie du politique ne reflétait pas un manque d'intérêt pour ce domaine disciplinaire. La place accordée à l'ethnographie du politique et à son histoire dans la *Revue française de science politique* ou dans *Politique africaine*, par exemple, en témoignent.

Sur le plan international, un certain nombre de revues généralistes prestigieuses accordent une place croissante à des articles entrant dans notre périmètre thématique, surtout celles qui s'engagent dans une démarche critique et réflexive : *Anthropological Theory*, *Critique of Anthropology*, *Dialectical Anthropology* (dont la perspective est surtout théorique), *Anthropology Today* (qui insiste logiquement sur l'actualité de la discipline), en ce qui concerne les revues anglophones, ou encore *Etnografia e ricerca qualitativa*, en Italie, qui englobe l'anthropologie dans un ensemble pluridisciplinaire s'appropriant la méthode ethnographique, mais sans attacher une importance particulière à la réflexivité.

La seule revue étatsunienne à s'intéresser directement à l'anthropologie politique d'un point de vue disciplinaire est *PoLAR (Political and Legal Anthropology Review)*, mais sa conception assez institutionnelle du politique la conduit à donner une place prépondérante au domaine juridique. Toujours dans l'édition anglophone, *Focaal. Journal of Global and Historical Anthropology*, une revue basée aux Pays-Bas, se rapproche de notre périmètre thématique, mais en mettant l'accent sur la nature politisée des rapports de pouvoir dans la globalisation plutôt que sur la dimension proprement politique. Par ailleurs, si peu de revues font se croiser le français et l'anglais comme langues communes, plus rares encore sont celles qui publient en plus de deux langues, comme a choisi de le faire *Condition humaine / Conditions politiques*, pour contribuer à donner davantage de visibilité et de réflexivité théorique à la recherche en anthropologie du politique en France.

Un nouveau rond-point de l'anthropologie du politique

Condition humaine / Conditions politiques est née au point de rencontre de conjonctures historiques cruciales : le soulèvement des gilets jaunes en France, mais aussi le mandat de Donald Trump aux États-Unis, l'onde de choc du Brexit au Royaume-Uni, et la croissance historique des partis postfascistes en Italie et ailleurs. Au moment où ce numéro paraît, la France vient de connaître l'une des séquences politiques les plus difficiles depuis la pandémie de Covid-19, qui a débouché sur la promulgation par le président Macron de la réforme des retraites, vécue comme une forme d'imposition politique, en dépit d'un mouvement social de grande ampleur appelant au dialogue et à des formes de participation démocratique dans l'examen d'une question cruciale pour la population.

À l'effort d'être sur le terrain, à travers une multiplicité d'approches qui « peut s'avérer fructueuse pour peu que l'on prenne le temps de l'explorer », pour citer Serena Boncompagni dans la deuxième section du dossier consacré aux gilets jaunes, s'est ajoutée l'ambition de créer un espace de confrontation et de discussion ouvert, rassemblant des recherches qualitatives menées dans des contextes politiques localisés, à la fois proches et lointains. Au côté des productions de chercheur.es confirmé.es dans le champ de l'anthropologie politique, il s'agit de rendre compte de la recherche la plus actuelle, celle des doctorant.es, des postdoctorant.es et des jeunes chercheur.es, qui annonce les problématiques et les perspectives théoriques de demain.

Notre second objectif a été de dialoguer avec la recherche internationale en anthropologie du politique. Ainsi, le dossier du numéro 2, *Beyond Political Anthropology (Au-delà de l'anthropologie politique)*⁷, où quatre auteur.es anglophones discutent de leurs engagements et de l'épistémologie de l'anthropologie politique dans le monde d'aujourd'hui, constitue une tentative de relier dès le départ notre revue aux débats internationaux concernant ces questions. Les anthropologies politiques émergent alors de cette imbrication de différentes échelles d'analyse, mais aussi, pour paraphraser Silvia Posocco, interviewée dans ce dossier, de croisements entre expérience vécue et conceptualisation.⁸ Pour Posocco, l'engagement politique de l'anthropologue est façonné par les interactions entre pratiques de connaissance multiples et expériences situées, dans des mondes souvent précaires. Ici, le genre apparaît comme l'une des clés interprétatives déterminantes pour décrypter le pouvoir sur le terrain, comme le remarquent également Margaret Jolly et Veena Das dans leurs contributions au même numéro⁹.

Si, comme le dit John Gledhill¹⁰, l'anthropologie politique « est plus que l'étude de personnes vivantes par des méthodes ethnographiques », est-elle encore nécessaire ? Ou avons-nous besoin d'autres mots et d'autres instruments d'analyse pour décrire nos mondes en crise – et nécessairement en mutation ? En ce sens, nous sommes obligé.es de traverser les crises pour aller vers de nouveaux horizons et tenter de redéfinir les objectifs des sciences humaines et sociales, dans un dialogue constant avec les sciences « naturelles », la littérature et les arts, en proposant une pensée « radicale », au sens étymologique. Il est en effet essentiel de revenir à la racine des causes, reconsidérant ainsi à la fois la place de l'être humain dans le monde et sa relation avec tous les autres êtres vivants. Il faut également considérer la politique comme un moyen de construire ce monde commun et de négocier collectivement cette relation, que ce soit par le consensus ou le dissensus.

Dans ce sens, les ethnographies sont, ou devraient toutes être *politiques*. C'est pourquoi, dans le troisième numéro, nous nous sommes emparé.es d'un sujet aussi instable qu'indéterminé, celui des « disparitions », qui peuvent advenir partout, à tout moment. Sabrina Melenotte le dit en introduction, ces disparitions ne sont pas seulement des espaces de la mort, mais constituent également des espaces-temps de la violence, qui s'immiscent dans la vie ordinaire.

¹⁴Le dossier du numéro quatre, quant à lui, a posé un regard anthropologique sur la condition de vaincu. Comme le soulignent Giacomo Mantovan et Michèle Baussant, qui l'ont coordonné, à travers l'hétérogénéité des expériences observées sur le terrain (et leurs effets fragmentés, à des moments et dans des domaines divers de l'existence), il est possible d'interroger la façon dont la défaite peut, elle aussi, structurer l'identité, les matrices politiques et émotionnelles, comme la conscience historique.

¹⁵Avec la parution de ce quatrième numéro, nous fêtons nos deux premières années d'existence. Mais ce qui nous importe aujourd'hui, c'est surtout de confirmer notre aspiration à proposer une nouvelle revue d'anthropologie politiquement engagée. Née au cours de l'une des crises majeures de notre siècle – la pandémie du Covid-19 –, notre volonté de prendre part à une anthropologie politique renouvelée s'est exprimée dans les pages des dossiers thématiques, mais aussi dans deux rubriques, l'une consacrée aux « Turbulences » de notre temps, l'autre s'emparant des débats et des réflexions qui animent la discipline pour en « Penser les catégories » ; cette volonté se lit enfin dans des comptes rendus et des entretiens avec celles et ceux qui marquent l'anthropologie politique par leurs travaux.

¹⁶Nous inaugurons donc notre troisième année avec ces *varia* dans trois langues, qui abordent plusieurs questions majeures : de la reconfiguration du travail au Brésil à l'exil vécu par un musicien de l'orchestre Orpheus XXI, en passant par le terrain – brûlant – du Soudan des années 1970. Les « Turbulences » de ce numéro 5 mettent en dialogue l'analyse du bolsonarisme au Brésil et celle du tout nouveau « mélonisme » en Italie – instauré par la première femme, Giorgia Meloni, à devenir « président du conseil », puisque c'est ainsi qu'elle préfère être nommée –, invitant à renouveler la réflexion sur les nouvelles droites populistes, trop souvent (et parfois paresseusement) rangées sous la catégorie de « fasciste ».

Perspectives et nouveaux enjeux

¹⁷Dans l'introduction de ce numéro de *varia*, où la richesse des approches donne lieu à un foisonnement de perspectives stimulantes, qu'il nous soit permis d'anticiper sur les prochains numéros et de poser quelques jalons pour un futur où l'anthropologie politique demeurera notre horizon. À travers des ethnographies rigoureuses, nous approcherons, dans le numéro 6, les questions environnementales sous l'angle des énergies renouvelables depuis différentes perspectives. Coordinné par Benoit Hazard, un nouveau dossier explorera donc des questions éminemment politiques, qui figurent aujourd'hui parmi les plus urgentes. Reprenant le fil des discussions d'un séminaire de recherche intitulé « anthropologie, marxisme et politique », le numéro 7 constituera le premier volet d'une réflexion en deux parties sur ces questions. Il recueillera les points de vue et les analyses des protagonistes de la scène anthropologique française des années 1960-1980, tandis que le second volet se concentrera sur le legs des approches marxistes en anthropologie dans les productions plus contemporaines. Les numéros suivants seront respectivement consacrés aux apports de David Graeber (1961-2020), figure majeure de l'anthropologie politique, et aux expériences de socialisation civique et politique vécues par les jeunes.

¹⁸Dès aujourd'hui, *Condition humaine / Conditions politiques* se veut attentive au choix d'un langage et d'un positionnement inclusifs, qu'elle considère comme un enjeu fondamental de sa politique éditoriale. Depuis longtemps, les sciences sociales, à commencer par la linguistique et l'anthropologie, nous ont montré que le langage façonne les comportements, les pensées et la perception de différents mondes. Tout comme la culture, le langage est dynamique, se transforme dans le temps et l'espace, favorisant de nouvelles attitudes pour lutter contre les discriminations et stéréotypes qui touchent les femmes, les personnes racisées, les minorités sexuelles et de genre, les personnes en situation de handicap... Une véritable anthropologie du politique doit donc contribuer à la réflexion sur un langage et une écriture *inclusif.ves*, en tant qu'outils accompagnant les changements de vision à la fois dans l'ethnographie et dans la société. Notre revue a donc choisi d'accueillir des articles utilisant l'écriture inclusive, comme une forme d'action politique à part entière.

¹⁹Depuis le départ, nous nous sommes posé la question des médiations de la recherche. Comme le langage, nous pensons que les moyens concrets, y compris techniques, de restituer la science et les recherches possèdent une dimension éminemment politique. Les ressources qu'offre la « dématérialisation », c'est-à-dire l'édition d'une revue en ligne, comportant des photos, des vidéos et/ou des contenus sonores, nous amènent à prendre à bras-le-corps la question des *nouvelles écritures* comme celle de la place et de la restitution des récits en anthropologie, particulièrement en anthropologie politique. Dans la plupart de ceux qui sont rapportés du terrain, la description des relations entre individus est si lissée que les liens sociaux paraissent relever d'une logique parfaitement cohérente. Tout semble se tenir à la manière des pièces d'un puzzle. Mais n'est-ce pas une illusion ? Car un groupe social est composé

d'individus poursuivant des tâches diverses. Ils et elles entreprennent, produisent, communiquent et échangent de manière imprévisible, dans un monde multiple. Le risque de ce genre de restitution est de se couper d'une réalité de terrain plus subtile, complexe, les données risquant d'être transformées en produits bons à penser pour le savoir académique. Pour résister à la simplification des faits, nous invitons les participant.es à sortir des rôles habituellement impartis à l'observateur.rice et aux sujets observés.

²⁰ Dès les années 1980, James Clifford ¹¹ a souligné que la nature de l'enquête de terrain est intrinsèquement *collaborative*, et celle du témoignage, résolument *subjective*. *Condition humaine / Conditions politiques* encourage le projet de développer de nouvelles écritures et souhaite recevoir des articles et contributions de formes diverses, ayant au cœur de leurs préoccupations les tensions émotionnelles rencontrées sur le terrain et leur restitution. L'observateur.rice, qui devient aussi créateur.rice, est invité.e à se pencher sur les dimensions les plus spontanées de la vie sociale passant par les perceptions haptiques, auditives, olfactives, gustatives... soit un ensemble de domaines sensoriels qui échappe habituellement à la rationalité ; il/elle est aussi invité.e à se saisir de sources sonores et filmiques, capables de renouveler radicalement l'observation du social. Pour ce faire, l'auteur.e se tient au plus près de la relation nouée avec les individus enquêtés, s'impliquant dans leur vie sociale au point de les reconnaître parfois comme cocréateur.rices de son travail.

²¹ Notre volonté de promouvoir les nouvelles écritures proposées par et pour l'anthropologie politique, dans *Condition humaine / Conditions politiques*, incite et invite à témoigner de situations inédites. Dans ce sens, les expérimentations artistiques (qu'il s'agisse des arts plastiques, de musique, performance, théâtre, cinéma...) y ont pleinement leur place pour révéler la singularité des regards et des rencontres. Michel Foucault a montré que, depuis le XVII^e siècle, la littérature a su donner la parole aux oublié.es de l'histoire, aux pauvres, à celles et ceux qui sont en marge ; nous partageons avec lui le désir « d'aller chercher ce qui est le plus difficile à apercevoir, le plus caché, le plus malaisé à dire et à montrer, finalement le plus interdit et le plus scandaleux ¹² ». L'étude de la souffrance sociale, des résistances et de la transgression par l'anthropologie a donc pour ambition de révéler la part de ce qui échappe aux normes sociales, mais contribue néanmoins à faire la société, et à renouveler sans cesse le politique.

NOTES



¹ ABÉLÈS Marc, BONCOMPAGNI Serena et WAHNICH Sophie, « D'un novembre à l'autre, ce que nous avons (encore) à dire sur les gilets jaunes », in *Condition humaine / Conditions politiques* [En ligne], n° 1, 2020, URL : <https://revues.mshparisnord.fr/chcp/index.php?id=257>.

² <https://revues.mshparisnord.fr/chcp/index.php?id=92>.

³ Voir le séminaire, qui s'est ouvert il y a déjà dix ans, « Anthropologie du politique » de Riccardo Ciavolella et Éric Wittersheim, ou le séminaire « Anthropologie, marxisme et politique : passé et présent » de R. Ciavolella, Gianfranco Rebutini et Allison Sanders, où la question de l'anthropologie française et de son rapport au politique a été clairement posée, et où sont intervenues plusieurs figures éminentes de l'anthropologie et d'autres disciplines : Maurice Godelier, Emmanuel Terray, Catherine Coquery-Vidrovitch, Pierre-Philippe Rey, Jean-Pierre Dozon, Jean-Loup Amselle, Jean Copans, Marc Abélès, Birgit Müller... Ou encore le séminaire du Centre d'études africaines « Objet et méthodes de l'anthropologie politique », de Tarik Dahou, Jean-Pierre Warnier et Benoit Hazard.

⁴ CIAVOLELLA Riccardo, « Les deux Gramsci de l'anthropologie politique », *Condition humaine / Conditions politiques* [En ligne], n° 1, 2020, URL : <https://revues.mshparisnord.fr/chcp/index.php?id=109>.

⁵ Cf. CIAVOLELLA Riccardo et WITTERSHEIM Éric, *Introduction à l'anthropologie du politique*, Louvain-la-Neuve, De Boeck Supérieur, 2016.

⁶ BONHOMME Julien et JAOUL Nicolas (dir.), « Grands hommes vus d'en bas », *Gradhiva* [En ligne], n° 11, 2010, URL : <https://journals.openedition.org/gradhiva/1619>.

⁷ CIAVOLELLA Riccardo, MELENOTTE Sabrina, REBUCINI Gianfranco et WITTERSHEIM Éric (dir.), « Beyond Political Anthropology », rubrique spéciale, *Condition humaine / Conditions politiques* [En ligne], n° 2, 2021, URL : <https://revues.mshparisnord.fr/chcp/index.php?id=353>.

⁸ POSOCCO Silvia, « Field-defying Political Anthropologies », *Condition humaine / Conditions politiques* [En ligne], n° 2, « Beyond Political Anthropology », 2021, URL : <https://revues.mshparisnord.fr/chcp/index.php?id=418>.

⁹ JOLLY Margaret, « Power and the Politics of Anthropology », *Condition humaine / Conditions politiques* [En ligne], n° 2, 2021, URL : <http://revues.mshparisnord.fr/chcp/index.php?id=439>.

DAS Veena, « Concepts of the Political » et Margaret Jolly, « Power and the Politics of Anthropology », *Condition humaine / Conditions politiques* [En ligne], n° 2, « Beyond Political Anthropology », 2021, URL : <https://revues.mshparisnord.fr/chcp/index.php?id=406>.

¹⁰ GLEDHILL John, « Reflections on the Scope and Practice of Political Anthropology », *Condition humaine / Conditions politiques* [En ligne], n° 2, « Beyond Political Anthropology », 2021, URL : <https://revues.mshparisnord.fr/chcp/index.php?id=395>.

11 Cf. CLIFFORD James, « De l'autorité en ethnographie », *L'Ethnographie*, vol. 79, n° 90-91, 1983, p. 87-118 [repris in CEFAÏ Daniel (éd.), *L'Enquête de terrain*, Paris, La Découverte, 2003].

12 Cf. FOUCAULT Michel, « La vie des hommes infâmes », in *Dits et écrits. III, 1976-1979*, Paris, Gallimard, 1994, p. 252.

REFERENCES



Electronic reference

Riccardo Ciavolella, Michela Fusaschi, Benoit Hazard, Catherine Neveu, Caterina Pasqualino, Gianfranco Rebutini and Éric Wittersheim, « Les espaces pluriels d'une revue d'anthropologie du politique », *Condition humaine / Conditions politiques* [Online], 5 | 2023, Online since 20 mai 2023, connection on 09 janvier 2024. URL : <http://revues.mshparisnord.fr/chcp/index.php?id=1151>

AUTHORS



Riccardo Ciavolella

Riccardo Ciavolella est chercheur CNRS, membre du LAP, UMR 8177 du CNRS et de l'EHESS, où il enseigne l'anthropologie du politique. Son travail interroge l'émergence du politique et l'imagination de possibles dans les marges et les fins des mondes, en Afrique comme en Europe. Auteur d'ouvrages et articles ethnographiques et théoriques, il a publié entre autres des monographies sur le politique aux marges en Afrique de l'Ouest (Karthala, 2010), le manuel *Introduction à l'anthropologie du politique* (De Boeck, 2016, avec Éric Wittersheim) et l'essai *L'ethnologue et le peuple* (Mimésis, 2020) sur les liens entre anthropologie et Résistance à partir de l'expérience d'Ernesto De Martino. En parallèle de son écriture théorique, il expérimente d'autres langages, surtout littéraires, influencés par l'imagination anthropologique.

Riccardo Ciavolella is a CNRS researcher and member of the LAP at the EHESS in Paris, where he teaches political anthropology. His work focuses on the emergence of politics and the imagination of other possibilities in the margins and the ends of worlds, especially in Africa and Europe. He is the author of ethnographic and theoretical books and articles such as, among others, monographs on politics at the margins in West Africa (Karthala, 2010), an *Introduction to the Anthropology of Politics* (De Boeck, 2016, with Éric Wittersheim) and the essay *L'ethnologue et le peuple* (Mimésis, 2020) on the links between anthropology and the Resistance based on the experience of Ernesto De Martino. In parallel to his theoretical writing, he experiments other languages, especially literary ones, influenced by the anthropological imagination.

By this author

[Au-delà de l'anthropologie politique. Introduction](#)

Published in *Condition humaine / Conditions politiques*, 2 | 2021

[David Graeber \(1961-2020\)](#)

Published in *Condition humaine / Conditions politiques*, 1 | 2020

[Les deux Gramsci de l'anthropologie politique](#)

Published in *Condition humaine / Conditions politiques*, 1 | 2020

Michela Fusaschi

Michela Fusaschi est professeure d'anthropologie à l'université Roma Tre (Département de sciences politiques), où elle coordonne également la section Études de genre de l'école doctorale. Elle est chercheuse associée au Laboratoire d'anthropologie politique et codirige un séminaire de recherche à l'EHESS. Codirectrice de *Condition humaine / Conditions politiques*, elle est également rédactrice en chef adjointe de la rubrique « *Sociocultural Issues and Epidemiology* » de la revue *Current Sexual Health Reports*. Depuis longtemps, elle mène des recherches sur les modifications corporelles genrées et a reçu de nombreux prix pour ses contributions dans le domaine de l'anthropologie du genre.

Michela Fusaschi is Professor of Anthropology at Roma Tre University, in the Department of Political Science, where she also coordinates the Gender Studies Section of the doctoral programme. She is an Associate Researcher with the Laboratoire d'anthropologie politique and co-runs a research seminar at EHESS. She is a co-director of *Condition humaine / Conditions politiques* and an associate editor of the Sociocultural Issues and Epidemiology section of the journal *Current Sexual Health Reports*. She has worked for many years on gendered body modifications and has received numerous awards for her contributions to gender anthropology.

By this author

[Reconnaissance et formes subjectives de résistance à la violence, en habitant le monde des Autres. À propos de Veena Das, *Voix de l'ordinaire. L'anthropologue face à la violence. Compte rendu*](#)

Published in *Condition humaine / Conditions politiques*, 5 | 2023

Benoit Hazard

Benoit Hazard est anthropologue au CNRS et membre du Laboratoire d'anthropologie politique. Ses recherches portent sur les scènes de l'anthropocène, c'est-à-dire sur les conflits et les mouvements sociaux émergents en relation avec la crise écologique globale et la fin des démocraties carbonées. En 2018-2019, il a mis en place et coordonné l'*Atelier des ronds-points* à la Maison des sciences de l'homme Paris Nord, un espace tiers de la recherche réunissant des chercheurs et des groupes de gilets jaunes. Cet atelier se poursuit dans le cadre du programme « *Gilets jaunes : un laboratoire de l'innovation sociale et politique ?* » (financé par la MSH PN).

Benoit Hazard is an anthropologist at CNRS and a member of the Laboratoire d'anthropologie politique. His research focuses on the scenes of the Anthropocene, i.e. on the conflicts and emerging social movements in relation to the global ecological crisis and the end of carbon democracies. In 2018-2019, he set up and coordinated the "*Round-Abouts*" Workshop at the Maison des Sciences de l'Homme Paris Nord, a shared space for research bringing together researchers and groups of yellow vests. This workshop is continuing within the programme: "Yellow Vests: A laboratory for social and political innovation?" (funded by MSH PN).

By this author

[À propos de *Suite buissonnière. Entretien avec Pierre Bouvier*](#)

Published in *Condition humaine / Conditions politiques*, 3 | 2022

[Lorsque les "sans-parts" se rallient au "pouvoir vivre". Ethnographie des associations des gilets jaunes sur les ronds-points de l'Oise](#)

Published in *Condition humaine / Conditions politiques*, 1 | 2020

Catherine Neveu

Après avoir soutenu sa thèse d'anthropologie en 1991 à l'EHESS, Catherine Neveu contribue à la création du LAIOS en 1995. Elle soutient son Habilitation à diriger des recherches (HDR) en 2005 et est actuellement directrice de recherche au LAP, dont elle est également membre de la direction. Ses travaux de recherche s'inscrivent principalement dans l'élaboration d'une anthropologie politique de la citoyenneté. Depuis 2013, ils portent sur les pratiques et représentations à l'œuvre autour de la notion de « pouvoir d'agir » dans des quartiers populaires, à travers l'expérience des centres sociaux, dans une approche multisituée. Elle a notamment copiloté un programme collaboratif de recherche avec la Fédération des centres sociaux Centre-Val de Loire, financé par la Région Centre-Val de Loire (ENGAGIR. L'engagement et la participation au prisme du pouvoir d'agir, 2018-2019). Elle a été membre du GIS Démocratie et Participation depuis sa création en 2011, présidente de son conseil scientifique et membre de sa direction jusqu'en 2023.

After earning her thesis in anthropology at EHESS in 1991, Catherine Neveu helped to found LAIOS in 1995. She defended her Habilitation à Diriger des Recherches (Full Professorship Thesis) in 2005 and is currently Research Professor at LAP, and she sits at its board. Her work focuses on the development of a political anthropology of citizenship. Since 2013 her research has focused on the practices and representations at work around the notion of "power to act" in working-class neighbourhoods, through the experience of community centres, in a multi-situated approach. In particular, she co-piloted a collaborative research programme with the Fédération des Centres sociaux Centre Val de Loire, funded by the Région Centre Val de Loire (ENGAGIR. L'engagement et la participation au prisme du pouvoir d'agir, 2018-2019).

She has been a member of the GIS Démocratie et Participation since its creation in 2011, chairing its Scientific Committed and a member of its management team until 2023.

Caterina Pasqualino

Caterina Pasqualino-Regis est directrice de recherche au CNRS (LAP/LAIOS) et enseigne à l'EHESS. Elle a d'abord travaillé en Sicile (*Milena. Un paese siciliano vent'anni dopo*, 1990), puis en Andalousie sur la performance flamenco (*Dire le chant : les Gitans flamencos d'Andalousie*, Paris, CNRS, MSH, 1998), à Cuba sur des thèmes liés à la matérialité et à l'émergence d'une "contagion émotionnelle" entre les participants aux rituels de possession et à Palerme sur des communautés émergentes. Ses recherches portent sur les rapports entre art, cinéma et anthropologie, notamment sur la performance comme enjeu identitaire et politique. Son travail récent l'amène à concevoir le terrain anthropologique comme un dispositif performatif de collaboration, de mise en scène et de reconstitution (*Experimental Film and Anthropology*, avec Arnd Schneider, London /New York, Bloomsbury, 2014, et *Le terrain comme mise en scène*, édité avec Bernard Müller et Arnd Schneider, Paris : Presses Universitaires de Lyon, 2017). Elle a notamment réalisé le film *Tierra Inquieta*, avec Chiara Ambrosio (2018), projeté au festival de films documentaires d'Athènes, Athens Ethnofest (2018), et au Trento film festival (2018).

Caterina Pasqualino-Regis is Research Professor at CNRS (LAP/LAIOS) and teaches at EHESS. After carrying out her research in Sicily (*Milena. Un paese siciliano vent'anni dopo*, 1990), she shifted to Andalusia and investigated the Flamenco Performance (*Les Gitans flamencos d'Andalousie*, Paris, CNRS, MSH, 1998), then in Cuba on themes related to materiality and the emergence of an "emotional contagion" among participants in possession rituals, and in Palermo (Italy) on emerging communities. She explores the relationship between art, cinema and anthropology, and more specifically performance as an identity and political issue. Her recent work has led her to conceive anthropological field as a performative collaborative device (*Experimental film and Anthropology*, with Arnd Schneider, London /New York, Bloomsbury, 2014, and *Le terrain comme mise en scène*, published with Bernard Müller and Arnd Schneider, Paris, Presses Universitaires de Lyon, 2017). Among her films: *Tierra Inquieta*, with Chiara Ambrosio (2018), projected at the documentary film festivals of Athens, *Athènes Ethnofest* (2018), and Trento, Trento Film Festival (2018).

By this author

[Vivre ensemble face à la contagion émotionnelle](#)

Published in *Condition humaine / Conditions politiques*, 3 | 2022

Gianfranco Rebutini

Gianfranco Rebutini, anthropologue, est chargé de recherche au CNRS et co-directeur du Laboratoire d'anthropologie politique – LAP (CNRS/EHESS). Il s'intéresse tout particulièrement aux enjeux politiques des masculinités au Maghreb et en Europe. Ses recherches actuelles portent sur les nouvelles formes de mobilisations politiques autonomes queer en France et en Italie. Il se consacre également à une réflexion autour des perspectives critiques du marxisme contemporain et de ses connexions avec les théories queer. Il a notamment participé à l'élaboration scientifique et à l'édition de *l'Encyclopédie critique du genre* ([2016] 2021) et à la publication du numéro spécial de la revue *Genre, sexualité et société* intitulé « Hégémonie » (2015).

Gianfranco Rebutini is an anthropologist at CNRS and co-director of LAP (CNRS/EHESS). He is particularly interested in the political issues of masculinities in the Maghreb and in Europe. His current research focuses on new forms of queer autonomous political mobilizations in France and Italy. He is also engaged in a reflection on the critical perspectives of contemporary Marxism and its connections with Queer Theories. He participated in the scientific elaboration and edition of the *Encyclopédie critique du genre* ([2016] 2021) and in the publication of the special issue of the journal *Genre, sexualité et société* « Hégémonie » (2015).

By this author

[Au-delà de l'anthropologie politique. Introduction](#)

Published in *Condition humaine / Conditions politiques*, 2 | 2021

Éric Wittersheim

Éric Wittersheim, né en 1971, est anthropologue, cinéaste et traducteur. Spécialiste de la question postcoloniale et des formes de représentation dans le Pacifique Sud, il mène plus généralement des recherches sur l'évolution des utopies politiques dans la longue durée. Maître de conférences à l'EHESS, ancien directeur de l'IRIS (Institut de recherche interdisciplinaire sur les enjeux sociaux), il a également enseigné les langues océaniques à l'INALCO et été *Research Fellow* à l'East-West Center (Université de Hawaï, USA). Parmi ses publications : *Introduction à l'anthropologie du politique* (avec Riccardo Ciavolella, De Boeck Supérieur, 2016), et *Filmer (dans) le Pacifique* (avec Jessica De Lary Healy, Société des océanistes, 2019). Il achève actuellement un nouvel ouvrage intitulé *Un océan politique, la décolonisation du Pacifique et les sciences sociales*.

Éric Wittersheim was born in 1971 and is an anthropologist, filmmaker and translator. His research focuses on postcolonial issues and forms of representation in the South Pacific, as well as the evolution of political utopias on the *longue durée*. Associate Professor at EHESS, where he was director of IRIS (Institut de recherche interdisciplinaire sur les enjeux sociaux), he has also taught Pacific languages at INALCO and been a *Research Fellow* at the East-West Center (Université de Hawaï, USA). Among his publications, *Introduction à l'anthropologie du politique* (with Riccardo Ciavolella, De Boeck Supérieur, 2016), and *Filming (in) the Pacific* (with Jessica De Lary Healy, Société des océanistes, 2019). He is presently completing a new book, *Un océan politique, la décolonisation du Pacifique et les sciences sociales*.

By this author

[Au-delà de l'anthropologie politique. Introduction](#)

Published in *Condition humaine / Conditions politiques*, 2 | 2021



Electronic ISSN [2742-9318](#)

[Site map](#) — [Credits](#) — [About us & Contact](#) — [Editorial policy](#)

[Conception : Edinum.org](#) — [Published with Lodel](#) — [Administration only](#)